

Para los padres de familia

### El hogar y la escuela

#### VII.—Mucho hogar y poca calle

Hoy quiero conversar un poco sobre el deber de vigilar a nuestros hijos fuera de la casa y de los medios de que debemos valernos para poder conseguir buen resultado en esa tarea, que a primera vista nos parece muy difícil, pero que, teniendo un poco de buena voluntad, nos será sumamente fácil.

En primer lugar, todo padre de familia debe procurar que sus hijos estén fuera de la casa el menor tiempo posible: esto lo conseguirá observando los siguientes consejos:

1º—Al salir nuestro hijo a hacer cualquier mandado, debemos procurar que vuelva lo más pronto que se pueda, teniendo en cuenta la distancia y el tiempo que para ello necesite. Si el niño tarda más tiempo del necesario, debemos averiguar la causa de esa tardanza: lo cual es de sumo provecho; porque, si el niño es culpable, se le podrá dar el correctivo necesario, si no lo es, le servirá de remedio preventivo, porque verá que sus padres se preocupan de él cuando está en la calle y tratan de averiguar lo que en ella hace, sirviéndole esto para portarse bien fuera de su casa.

2º—Calculemos el tiempo que nuestros hijos empleen en ir desde la casa a la escuela y mandémoslos a ella de manera que apenas lleguen a tiempo. Esto tiene la ventaja de que los niños, sabiendo que apenas cuentan con el tiempo necesario para llegar a hora de entrada, no se entretendrán jugando en el camino, molestando a las personas y propiedades ajenas, ni peleando con sus compañeros.

Lo mismo podemos hacer para la vuelta de la escuela. Averiguemos la hora de salida y el tiempo que gastan en el camino, según la edad, así podremos exigirles que lleguen a casa a hora determinada; teniendo el cuidado de averiguar la causa de las demoras, cuando las haya.

Para cumplir bien con esto se necesita que el padre de familia no sea descuidado ni perezoso cuando se trata del cuidado de sus hijos, y que esté siempre en constante relación con el maestro, para averiguar muchos detalles necesarios en la buena vigilancia y educación de su prole.

3º—Acontece a menudo que cerca de nuestra casa hay diversiones, como: bailes, circo, fiestas, reuniones, etc., y nuestros hijos tienden a escaparse para ir a ellas. Esto es malísimo,

porque cuando los niños se encuentran sin sus padres en esos centros de reunión, se animan unos a otros para hacer diabluras y portarse mal.

Cuando uno de nuestros hijos cometa esta falta debemos castigarlo; no quiere decir esto que se le azote o que se le golpee, sino que en otra ocasión, en que haya diversión, él se quedará en casa, mientras sus hermanitos van a divertirse, acompañados de su papá o de su mamá.

4º—También sucede que algunas veces nuestros hijos, sin que anden haciendo mandados y sin que haya motivo alguno aparente, salen a escondidas de la casa, y aunque notamos su ausencia, ignoramos en dónde, en qué y con quién andan. Este es uno de los casos más peligrosos para nuestros hijos... Tal vez un mal amigo lo convidó a robar frutas en cerco ajeno; tal vez un camarada corrompido le invitó a cometer una mala acción; puede ser que ande viendo u oyendo algo que no debe ver ni oír. En fin, puede ser que ande fuera de casa en cosas toda buenas. ¡Y el padre o madre de familia, sin inquietarse por su hijo o hija ausente, y sin preocuparse por saber qué hace en aquel momento! ¡Cuántos hijos han comenzado a caminar por la senda del vicio en uno de esos momentos en que se largan fuera de la casa, sin que sus padres se dieran cuenta del grave peligro que los amenazaba!

En fin, teniendo en cuenta lo grave que es descuidar la vigilancia de nuestros hijos cuando éstos estén fuera de nuestra casa y del alcance de nuestra vista, debemos cuidar que nunca salgan fuera de ella sin nuestro consentimiento, y sin saber antes a dónde, a qué y con quién van. También debemos procurar que la mayor parte del tiempo lo pasen en el hogar, bajo nuestra vigilancia; pero para esto es menester que también nosotros les demos ejemplo de ello, dedicando a nuestro hogar todo el tiempo que nuestras ocupaciones nos dejen libre. ¡Menos taberna, menos billar, menos paseos y reuniones insulsas, y más amor y dedicación a nuestros hijos!

Z. Z.

#### Dinero a interés

La persona que desee colocar su dinero a interés, a plazo largo y con buena garantía, dirijase a la oficina de este diario, donde se le darán ampilios informes.

### El Gobierno debiera tender la vista a Talamanca

Zureka debe ser el centro de una floreciente población.

Ya nos hemos ocupado en otras ocasiones del estado lastimoso de olvido en que tenemos a la rica zona de Talamanca, quizá la más valiosa de nuestro territorio.

Así hemos indicado la proximidad de un florecimiento, ya que se anuncia el desenvolvimiento de la industria petrolera y la Compañía Frutera hace grandes siembras de banano y tiende líneas férreas a la vez que localiza sus denuncias adquiridos por compra a otros denunciados.

Por eso creemos que sería del caso que el Gobierno señalara un lugar donde pudiera situarse una población más adelante, cuando se necesite.

Actualmente en Guabito, del lado de Panamá, hay una población grande, próspera y del lado de Costa Rica, dos casas en mal estado, de propiedad de la United, que las facilita al Gobierno nuestro para oficinas del Resguardo allí establecido. En Zureka, centro del valle

de Talamanca, debería localizarse una sección para la futura población y centro de residencia de autoridades.

De otra suerte, cuando la necesidad obligue a instalar una escuela, una iglesia y una casa para oficinas públicas, tres edificios indispensables en todo poblado por pobre que sea, se dará el caso de tener que construirlos en terrenos de propiedad particular.

Urge así, ir pensando en nacionalizar esa zona de una manera efectiva y controlar el movimiento comercial, que esto redundaría en buena entrada para el Fisco, hoy tan exhausto.

Mientras tanto, la tal aduana de Sixola no es más que una agencia liquidadora de pólizas, cuya copia recibe de la United que cobra el artículo y su aforo.

Y los empleados del Gobierno recibirán en dotación como tales y las pingües subvenciones de la Compañía Frutera, que sabe que el silencio es oro.

#### CABLEGRAMAS

WASHINGTON, 9.—Probablemente se despachará nueva nota a Alemania para despejar las diferencias en la interpretación hecha por Washington y Berlín de las promesas hechas por Alemania después del hundimiento del «Sussex»; dice Lansing que Wilson no se ha resuelto aun la actitud que debe adoptar. La Sria. de Estado ha pedido informes a la Gran Bretaña para determinar el estado legal del Arabia. Se ha informado oficialmente a la Secretaría de Estado que el Marina no fué transportado en ningún sentido. De consiguiente debiera haber gozado de las inmunidades de un buque mercante. Se están recogiendo las declaraciones juradas relativas al vapor italiano «Palermo».

LONDRES, 9.—Avisan de Salónica que han reforzado a los alemanes por todo el frente de Monastir; se presume que todos los refuerzos vienen de Rumanía. Se cree que los alemanes están preparando una gran ofensiva contra Sarrail pues ésta está reforzando todo, principalmente la artillería.

GINEBRA, 9.—El billete alemán de cien marcos ha sufrido otra baja del uno y medio % en la bolsa de ésta y del uno y tres cuartos en la bolsa de Zurich, estando ya a 79 y 78, 28 respectivamente.

AMSTERDAM, 9.—Anuncia el Vossich Ztg. que Alemania y Holanda celebraron un arreglo respecto el alimento, idéntico

al que se celebró entre Inglaterra y Holanda.

LONDRES, 9.—Se anuncia no oficialmente que se ha organizado el gabinete, se entiende que habrá un gabinete interior compuesto de seis miembros del cual Lloyd-George es primer Ministro real, Hacienda Bonardw, Relaciones Balfour, Guerra Derby, Almirantazgo Carson y Gobernación Ellis Griffith. El Gabinete entero podrá componerse de 15 miembros. Lord Robert Cecil permanecerá con la cartera de Subsecretario de Relaciones Exteriores. Asquith y Grey, pronunciaron discursos a la reunión de Liberales en el Club Reforma. Ambos fueron discursos de patriotismo, cuya única propagación, preocupación es el éxito absoluto de los aliados. Ni una expresión de amargura ni de resignación por consejo de ellos, el partido Liberal adoptó por unanimidad una resolución de apoyar al gobierno. Grey tributó grandes elogios a Lloyd-George, dijo que es hombre de valor extraordinario, que jamás vacila, ha llevado su cargo con fortaleza notable desde el principio. Se ha vuelto asunto de primer importancia, la armada de buques mercantes contra los submarinos.

LONDRES, 9.—El submarino alemán hizo dos disparos matando a dos tripulantes del vapor noruego Caloric en viaje de los EE. UU. a Escandinavia. El barco no sufrió daño alguno.

LONDRES, 9.—Avisan de Petrogrado por la vía Reuter que el órgano militar Rusiky Invalid prefiriendo los acontecimientos de Bucarest dice que es imposible permitir al enemigo asentarse en posiciones invernales en Rumania central y bajo Danubio. Si el enemigo lo lograra fortificar entre el bajo Danubio y los Cárpatos no solamente podrá desarrollar las operaciones contra Salónica sino en la próxima primavera se arrojaría contra los puntos principales del frente ruso. El enemigo se apresura para acabar con los Balkanes antes de comenzar extensas operaciones contra Rusia.

LONDRES, 9.—Se ha recibido aviso de que una nave armada pero disfrazada como buque mercante, se avistó en el Norte Atlántico el 5 de diciembre pero no se ha recibido más informe.

HALIFAX, 9.—Las autoridades navales británicas avisaron a los buques mercantes de estar alerta con una nave extraña que se cree corsario. Fué interceptado el 2 del presente a la altura de la costa noroeste de Escocia. Se le dejó continuar bajo la impresión que era el vapor holandés Gamma. Más tarde se supo que el Gamma se había llevado a Kirkiwall.

LONDRES, 9.—El Post publica despacho de Budapest, avisando que se presentará a la dieta húngara en enero, un proyecto de ley sobre servicio obligatorio, más estricto que el de Alemania.

WASHINGTON, 9.—Despacho para el Evening World, dice que los representantes de los armadores de New York, manifestaron al Srio. de Estado, que se hallan en presencia de la amenaza más grave desde que estalló la guerra. Esta se debe a la incertidumbre de las órdenes del Consejo Británico y las represalias alemanas. El comercio marítimo americano, hállase cogido entre los cruceros bálicos y los submarinos alemanes, pero lo que ha coronado sus infortunios, es el embargo puesto por Inglaterra sobre el carbón para el uso de vapores. La Secretaría de Estado les contestó que en lo que al gobierno toca todo lo que hacen los beligerantes se conforma técnicamente a la ley.

#### NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

#### Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

Inserción solicitada

**Las compañías de fuerza eléctrica contra sus abonados**  
La tarifa nueva del trust

En hoja volante ha circulado la nueva tarifa de servicio de luz y fuerza eléctrica de las compañías: The Costa Rica Electric Light & Traction Co. L. T. D. y Felipe J. Alvarado & Co. únicas que tienen ese negocio en esta capital.

La nueva tarifa, con las condiciones que al pie se agregan, es una amenaza al público; es una especie de horca caudina que obligará a los consumidores a abandonar la electricidad y volver a servirse del carbón o las candelas y la leña o el carbón.

Se animó al público a abandonar sus cocinas de hierro y los tinamastes, para usar la eléctrica, rebajando en abril de 1915 el valor de la fuerza eléctrica y cuando un número considerable de familias se deshizo de sus cocinas de hierro y con no poco sacrificio la reemplazó por la eléctrica, se unen las dos compañías y formulan una tarifa nueva, llena de condiciones que no son aceptables en ninguna forma.

Permítasenos analizar esas condiciones:

En primer lugar se cobrará del 1º de enero entrante por todo servicio de conexión, cosa que antes se hacía gratuitamente y que a buen seguro así se estipuló en el contrato vigente celebrado por dichas Compañías y el Municipio.

Las Compañías exigen que todo inquilino nuevo debe cerciorarse de si el anterior pagó sus servicios eléctricos porque de otra suerte no se le servirán a él, es decir, se obliga a los clientes a hacer de fiscales o cobradores de oficio.

Exigen las Compañías el uso de lámparas de 16 candelas y al mismo tiempo advierten que la corriente suplida por las Empresas, "de ninguna manera es garantizada que dé un voltaje suficiente para dar luz equivalente a 16 candelas por lámpara".

El público recurrió a usar lámparas de mayor número de candelas del estipulado, porque las Empresas como ahora advierten, nunca graduaron el voltaje necesario para el suministro de fuerza y desde luego o se quemaban cada rato las bombillas de 16 candelas o la luz era deficiente en extremo.

Las Compañías, por último, "se reservarán el derecho de inspeccionar las instalaciones de sus abonados sin previo aviso y en cualquier tiempo".

De suerte que si a los inspectores se les ocurre llamar a media noche en casa de cualquier abonado, éste deberá salir de sus sábanas y abrir de par en par la puerta y dar pase al inspector, sino quiere quedarse sin luz sin previo aviso.

Esto es un atentado y tiene el carácter de amenaza de trust.

Cabe aquí recordar que en Costa Rica, por suerte, los monopolios son prohibidos por la ley y deben los Jueces perseguirlos de oficio.

Así también es lógico preguntar si esas Compañías no están sujetas a las bases estipuladas en un contrato celebrado con la Municipalidad y si no se estipuló entonces la tarifa que debía proteger a los abonados.

El Gobierno y la Municipalidad, sufren con el aumento de tarifa de las Compañías unidas—para protegerse al parecer—pero en realidad para explotar al cliente, y deben vigilar sus intereses y los generales.

Y si no hay remedio a esta amenaza, que se piense en quitar los impuestos de introducción del carburo de calcio y lo necesario para establecer el alumbrado de acetileno, que es más económico y menos perjudicial.

Y así se evitarían las amenazas de los trusts.

NUÑO

**Notas, noticias y casos**

**Ayer en Heredia**

Como el año pasado, hubo ayer un tren especial a Heredia con motivo de la fiesta de clausura de labores de la Escuela Normal.

Después de desarrollado el programa, pasó la concurrencia a ver la exhibición de labores de mano.

**Danzas Geométricas**

La señorita Valentina de

Saint Point, biznieta de Lamartine, notable escritora ella también, se encuentra actualmente en los Estados Unidos, donde se propone dar a conocer unas danzas geométricas de su invención.

**La lotería**

Fué premiado con el gordo el N° 24,259 vendido en Alajuela por Ricardo Acosta.

Con el segundo premio el N°

8335 vendido por Juan Capela G. de Limón.

Con C 5.000 el N° 510.  
Con C 1.000 los números:..... 6779 y 11806 y con C 500 los números: 1760, 17144, 18352 y 21419.

**Asueto a la Banda**

Con motivo de haber tocado seis horas diarias durante la feria de caridad, se han concedido cuatro días de vacación a los músicos de la Banda Militar, de suerte que no tendremos retreta hasta el próximo viernes.

**La fiesta del Liceo**

Al medio día de hoy, tuvo lugar la fiesta de fin de curso del Liceo de Costa Rica para la cual invitó por la prensa el señor Director don Juan Dávila.

El acto fué sencillo pero muy simpático.

**Exportación de madera**

En el bergantín peruano Júpiter, despachó para Callao don Serafin Saravia 1182 trozas de cedro, 10 de pochote, 42 de cachimbo y 17 de genicil.

**Enferma**

Un tanto delicada de salud se encuentra la apreciable señora doña Zoila P. de Moritz. Deseamos su pronto restablecimiento.

**Restablecida**

Hemos tenido el gusto de saludar ya completamente restablecida de la enfermedad que le aquejaba, a la simpática señorita Marta Moritz. Reciba por ello, nuestras sinceras felicitaciones.

**De mis eriales**

Muy hermosas resultaron las fiestas de la Inmaculada en Catedral.....

El entusiasmo religioso por María en su Concepción Purísima no ha desmerecido, como se lo imaginó alguien en un diario capitolino, que para afirmarlo así, puso oídos a las bombas, cohetes y triquitraques, de la víspera del ocho; y como oyó sonar pocos, dijo para sí:—¡No hay duda; el entusiasmo religioso de otros años por esa fiesta decae en la capital!

¡Buen señor, etc, que mide la religión y la piedad por el número de bombas y raquetillos chinos! Si: muy buen hombre! por cierto.

Y afirmo lo contrario: digo con mejor conocimiento de causa, que el entusiasmo piadoso fué este año, mayor, si cabe, que en tiempos anteriores.

El número de comuniones junto con la mía, fué innumerable

en Catedral.....

El adorno del templo y del Altar, majestuoso, exquisito, sóbrio, altamente estético: los sermones de los señores Dres. Castro y Borge, bellos y saturados de doctrina; las ceremonias pontificales, radiantes de majestad y unción sobrenatural.

Y ¿en cuánto al canto? Bellísimo, bellísimo y más que bellísimo y conforme con las sabias prescripciones de la Santa Iglesia.

Un coro de sacerdotes ejecutó las partes litúrgicas en canto llano, con maestría, modulando las encantadoras "neumas", que por ser tan lindas, tienen la desgracia de no agradar a oídos profanos o herumbrosos; y el kyrie, gloria y credo, los cantaron en coro, unos 20 niños, con esas vocecillas bien timbradas y espontáneas tan ingenuas y, dijera yo "francas", que hacen los delirios de las severas melodías católicas; razón por la cual, la Santa Iglesia prefiere las voces de los niños a las otras voces envueltas o en melancolía o en aturdimiento, de la gente adulta, por más artistas que sean.

Cantaban los niños la *Misa Real de Dumont* que es una de las más admirables concepciones de música religiosa a mi entender.

¡No podía haber resultado más hermosa la festividad de María Santísima Inmaculada!

La concurrencia de fieles a sólo la Santa Iglesia Catedral en todos los cultos, fué enorme.

Que no mida, pues, nunca jamás el escritor aludido ni nadie, el entusiasmo religioso por las bombas que se revienten, porque eso huele a anarquismo o a tontera.

Y ambas cosas son dignas de una lamentación en la bemol.

**¿La Feria?**

Esa fiesta de caridad filantrópica o fiesta de filantropía, resultó para sus organizadores un triunfo.

Hago hincapié en lo de caridad filantrópica para evitar confusiones.

Las confusiones son como las nubes; derrepente encapotan el cielo; pero son nubes, que o pasan o se resuelven en lluvia benéfica.

Yo distingo, desde niño, lo que es una fiesta de caridad propiamente dicha o caridad católica, de lo que hoy llaman fiestas de caridad o fiestas filantrópicas.

Para aquellas soy exigente en todos sentidos y ni pueden llamarse, en verdad, fiestas, pues como dijo Xavier de Baza, han

de ser el exponente del sacrificio.

Para estas fiestas filantrópicas o de caridad filantrópica ¿quién me da derecho a criticar, pues que no son estrictamente católicas?

Mientras en ellas no haya cosas que riñan con la moral, que se diviertan para allegar fondos a las obras sociales de beneficencia, ¡Santo y bueno! ni pongo ni quito rey.

Por eso digo que la Feria fué un triunfo; gran concurrencia; gran entusiasmo; ríos de dinero; gic n que se alcanzó a hacer la ingente suma de 17 mil colones!

Nada de juego, porque la Comisión lo prohibió; muchos espectáculos, mucha generosidad.

En fin que, tratándose de albergar a los perdidosos, nadie sintió la crisis ni se imaginó que existiera.

DIOMEDES

**RIFA**

En la rifa de una mantilla, gorro y esarpines a favor de la Sociedad de San Vicente de Paul, resultó favorecido el N° 90 de doña María Picado de Muñoz.

**CONSERVESE EL PESO.**

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. A lo menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacas y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

**PREPARACION DE WAMPOLE**

lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fortificante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: "Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalcientes quienes la toleran perfectamente." Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

**YA DIO PRINCIPIO**

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann», Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribase a "Nueva Era"

**DEPOSITO DE MADERA**

—Carpintería y Ebanistería—

Construcción y reparación de casas

**JAIMÉ FORN**

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

**LOS MAS ARTISTICOS**  
**ALMANAQUES PARA 1917**  
LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES  
SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS  
**LIBRERIAS DE JAIME TORMO**  
Esquina frente al Correo Av. Central, 150 V. al O. del mercado  
**LO MEJOR Y LO MAS BARATO**  
UNA VISITA PARA CONVENCERSE

**Nueva Empresa Funeraria**

**POLINI**

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

**Dr. Francisco Segreda**

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

**LA GEISHA**

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

Festival en honor a Santa Cecilia patrona de los músicos, en San Rafael de Oreamuno los días 17 y 18 de diciembre de 1916

**DIA 17**

A las 12 m. Solemnes repiques de campanas y Avemarías amenizadas por la Filarmonía.

A las 4 p. m. Recreo en la plaza pública ejecutado por la Filarmonía, bajo la dirección del maestro don Luis Valle M.

A las 7 p. m. Rosario solemne, oficiando los Misterios, Salve y Letanías, una orquesta de Cartago.

A las 8 p. m. Baile de máscaras en la Calle Central.

**DIA 18**

A las 5 a. m. Alegre diana por la Filarmonía, recorriendo las principales calles de la población.

A las 8 a. m. Procesión de la imagen de Santa Cecilia. Al salir la procesión se cantará el Himno. A continuación Misa solemne. El sermón estará a cargo de nuestro digno cura, don Francisco de P. Castillo.

A las 12 m. Carreras de cintas en la Calle Central. Al terminar éstas, serán obsequiadas las señoritas que han bordado las cintas, con un magnífico refresco. Este acto será amenizado por una orquestita, y se llevará a efecto en la casa de don Basilio Gómez G.

A las 6 p. m. Paseo de disfraces con antorchas por las calles principales. Con este acto terminarán los festejos.

**San Nicolás de Cartago**

En todas partes se cuecen habas. El corresponsal de Guadalupe se queja de divisiones en esa, de otro tanto me quejo o nos quejamos en este diminuto barrio refiriéndonos al poco progreso de nuestro templo, pues las rifas que se hacían y que con su pequeño producto se iban reparando las necesidades del templo, ya hoy no existen a causa de que Mariquita Quesada, la única que se empeñaba, hoy no lo hace pues ella sola no puede llevar la cruz. La única persona que puede servir de Cirineo, es el ecónomo; pero al tiempo de necesitarse huye y no se le vuelve a ver ni en candelilla. Si este Señor no quiere ayudarnos por algún motivo, que ponga su renuncia.

Esperamos que el señor Cura Dr. don José Badilla, tome nota de esto y nos ponga una persona que trabaje con gusto, si no quiere que los trabajos de este templo que están crudos, se paralíen, pues no tenemos otras entradas que las pequeñas rifas que se hacen de 15 a 15 días, las cuales se encuentran paralizados por el motivo ya apuntado.

Corresponsal.

**Notas breves**

Falleció en esta capital don Carlos Pastor Castro.

Ayer se dió sepultura a su cadáver, después de las exequias fúnebres verificadas en el templo de la Soledad.

Damos nuestro pésame sentido a sus deudos todos.

Muy hermosa resultó la celebración de la fiesta patronal en Heredia. El sermón del Ilmo. Dr. Volio fué notabilísimo, tal como se esperaba de una personalidad de su talla. En ese día se obsequió al Sr. Cura de esa parroquia una medalla de oro por los niños del catecismo, como un acto de reconocimiento de parte de ellos a los trabajos apostólicos del Presbo. Rojas. En el rosario de la tarde predicó brillantemente el Presbo. Dr. Castro, una de las grandes mentalidades de nuestro clero.

En la fábrica nacional de Licores se comprarán, como el año anterior, marañones de la próxima cosecha, a 15 céntimos el kilogramo, pero en lotes no menores de 15 kilogramos y que sean de buena calidad y en perfecto estado de madurez y desarrollo.

Terminaron el sábado último los exámenes en los cursos superiores de la Escuela de Derecho.

El jueves debutará en esta capital la Campaña de teatro Ughetti Severini.

Se trasladó el Consulado Suizo a los altos de la casa de D<sup>a</sup> Julia A. de Núñez, situada 250 varas al N. del Teatro Nacional.

Procedente de Italia regresó

a Cartago don Luis Quinto Vaglio, uno de los primeros reservistas italianos que salieron de Costa Rica a raíz de la entrada de su patria en el conflicto europeo. Después de haber prestado servicio asistiendo a varias acciones militares, se le concedió el retiro en atención a las heridas graves que ha sufrido y que le imposibilitan para continuar en filas. Le saludamos, deseando su restablecimiento absoluto.

En la Escuela Normal de Heredia se trata de elevar la altura de las antenas de la estación inalámbrica, que ahora es de 10 metros, a unos 30, mejora que hará viable el recibir despachos de Nueva Orleans. El asunto es de gran importancia porque si se realiza (como esperamos) nos evitará las frecuentes incomunicaciones que con el exterior sufrimos por el mal servicio del cable vía San Juan del Sur.

Se prepara en la ciudad de las flores una velada a beneficio de los niños belgas huérfanos.

Hoy quedó instalada en su nuevo y elegante local, esquina opuesta a la Iglesia del Carmen, la Ferretería de Fortich, Espiella y C<sup>a</sup>.

La Compañía Petrolera en su última asamblea rechazó la oferta de compra de acciones que le proponía un sindicato americano.

Mañana, a las 7¼ a. m., se celebrará en el templo de la Soledad una misa de requiem en ocasión del aniversario de la muerte del malogrado profesor don Porfirio Brenes.

**Los Aerogramas recibidos por la Escuela Normal**

LONDRES. Lloyd George ha aceptado definitivamente la jefatura del Ministerio. Todos los periódicos están de acuerdo en afirmar de que él formará un Gobierno fuerte y aseguran que Ansquith y sus colegas entrarán de lleno a cooperar con el nuevo Gobierno. Se deja comprender que el miembro lord, Arthur Henderson ocupará un puesto en el Consejo de Guerra, lo mismo que el miembro lord Barnes ocupará un importante puesto en el Gabinete y que tres o cuatro puestos menores serán llenados por algunos miembros del partido obrero.

El Liverpool Express predice que una de las primeras acciones de Lloyd George, será adquirir control sobre todos los barcos y armar a los mercantes con cañones de gran calibre para usarlos ya sea para de-

fensa u ofensa, y en el caso de que así armados sean considerados por los EE. UU. como buques de guerra los barcos cargarán en Hallifax sin tocar en N. York u otro puerto de los EE. UU. a Coronado.

**Noticias de la guerra de fuente alemana**

Informe Alemán del 5.

En Galicia: Nuevos ataques rusos cerca de Hapul, como también al noreste de Dornavatra en los valles de Putna y Trotos, pero no tuvieron el menor efecto. Al mismo tiempo reconquistaron tropas alemanas y austro-húngaras al asalto posiciones dominantes que se habían perdido en los últimos días, siendo de importancia para nosotros. En combates al sur del paso Tatarca quedaron en nuestro poder 30 prisioneros y 5 ametralladoras y en los combates al norte del valle Oitos 350 prisioneros y 8 ametralladoras. El número de prisioneros anunciados ayer se aumentó a 12,500. Al número de prisioneros tomados por el 6º ejército, en Rumanía deben añadirse 2500, mas los cuales pertenecen a 22 regimientos de infantería y artillería. En Dobrudscha ningún combate importante.

Informe Alemán del 6:

Combates violentos de artillería en el distrito del Somme, aparte de esto nada de importante.

En Galicia: Rusos atacaron en los Cárpatos selvosos, en el paso Tatarca y cuatro veces cerca de Dornavatra, pero los sacrificios rumanos no les trajeron ventaja alguna.

En parte septentrional de Rumanía: una gira de exploración ejecutada por austro-húngaros le puso en posesión de dos oficiales y más de 80 soldados prisioneros y mucha munición.

Cerca del ferrocarril al noreste de Bucarest cayeron en nuestro poder, considerables existencias de trigo compradas por el gobierno inglés y designadas como tales mediante marcas. En el frente Dobrudscha tranquilidad.

En Macedonia: En combates cerca de Gruniste, al oeste de Cerna regimientos búlgaros resultaron vencedores contra los serbios que al principio habían logrado introducirse en parte de sus posiciones. Más al sur se desarrollaron nuevos combates.

MINISTRO ALEMAN EN GUATEMALA

**Guillermo Quintana,**

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Añón, donde también tiene su taller.

**DE SANTA MARIA**

Dic. 7 de 1916.

El cantón de Tarrazú está de luto. El 29 de Nov. p. psdo. en la noche dejó esta triste vida para pasar a la región de los justos el virtuoso varón que se llamó Antonio Elizondo. Fué el Señor Elizondo un artesano honrado a carta cabal y un verdadero cristiano: jamás se entregó al sueño sin haber rezado con su familia el Santo Rosario. Radicado en el Copey, optó por concluir sus días en Santa María en casa de su íntimo amigo don Rafael Bonilla. Se extinguió tranquilamente; en su agonía no perdió la razón, pedía de todo corazón que le cantaran el "Himno Eucarístico" de Alfaro Cooper y que oraran con él. El Señor don Carlos Mora B. pronunció una muy sentida Oración fúnebre que gustó mucho. Descanse en paz el ilustre amigo, y para su familia cristiana resignación!

Enfermos de cuidado se encuentran nuestros estimables amigos don José y don Tobias Ureña Z.

Dios los mejore pronto.

Con gran entusiasmo preparan las Hijas de María la fiesta de la Inmaculada Concepción. Don Carlos Ureña Ch. les ayuda con empeño.

CORRESPONSAL

**El Almanaque de don Pedro Nolasco**

Nos encarga don Pedro Nolasco Gutiérrez,—cosa que hacemos con sumo placer,—que participemos a nuestros lectores y al público en general, que su almanaque para 1917 estará a la venta antes del 25 del mes en curso, habiéndose hecho cargo de la edición don José María Arias P.

Al mismo tiempo nos ruega decir que todos los pedidos deben hacerse a la Librería Lehmann (Sauter & C<sup>o</sup>).

No dudamos que este año como los anteriores, nuestro astrónomo obtendrá un magnífico éxito, dado que su almanaque es el más completo y contiene infinidad de datos sobre probabilidad del tiempo, que tan justamente ha acreditado este laborioso trabajo que el señor Gutiérrez emprende cada año.

Hay lectura en la cuarta página.

**SE VENDE**

Un magnífico "Monte Calvario" con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

**CARTAGO AL DIA**

Creemos que la Junta de Caridad de San José debería satisfacer al público con un nueva plan para jugar la lotería y proponernos que se abra un concurso al efecto y se acoja la idea más aceptable.

Los Rev. P. P. Franciscanos transfirieron con gusto el turno que para el día 8 estaban preparando, con el fin de que ese día pudiesen establecer varias señoras algunas diversiones y recaudar fondos para los niños belgas que han quedado en la orfandad. Sin embargo, creemos que esos santos varones no han de mirar con gusto que la sociedad cartaginesa apele a bailes y otras diversiones mundanas para fines de caridad.

La Ermita de Nuestra Señora de los Angeles se encuentra acéfala, con

motivo de la inesperada separación del muy ilustrado Presbo Villaplana. Es de desear que como el Dr. Badilla no puede atender a tanto trabajo, su Señoría Ilustrísima el Dr. don Juan Gaspar Stork nos nombre un capellán con el fin de que se atiendan con perfección los oficios religiosos.

Con motivo de su quebrantada salud, se separará por un corto tiempo del curato, el Presbo. Dr. José Badilla.

Que mejore son nuestros deseos y que vuelva a ocupar su puesto, tan dignamente desempeñado.

CORRESPONSAL.

**San Rafael de Oreamuno**

Dic. 9 de 1916.

**Nuevo Jefe Político**

Muy satisfechos se muestran los vecinos de ésta, con el nom-

bramiento del nuevo Jefe Político, por ser de esta villa; ahora sí se cree que tengamos algo de progreso, pues el señor Rivera se preocupará por el adelanto del cantón. Vayan mis felicitaciones para la nueva autoridad, deseándole mucho acierto en el desempeño de sus funciones.

**Nuevo Dr. de la Filarmonía**

Ha sido nombrado Director de la Sociedad Filarmonica, el muy competente maestro don Luis Valle. Todos los jóvenes que la integran han recibido con todo gusto este nombramiento; de mi parte los felicito y que se aprovechen, son mis deseos.

**Duelo**

Ayer bajó a la tumba la que fué Rosa Delgado de Guillén, madre de una numerosa familia. Vaya mi más sentido pésame para su esposo don Pedro Guillén y demás familia.

**Fiesta de la Purísima**

En muy pocos años ha celebrado esta festividad como en este; revistió gran solemnidad; además de esto, se acercaron por primera vez a la mesa Eucarística 26 niños de ambos sexos; bien por nuestro digno cura, quein los preparó para que recibieran el pan de los ángeles, Cristo Bendito.

Corresponsal

**LLAMAD Y OS ABRIRÁN**

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?  
SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto

**MARCIANO ACOSTA**

Abogado y Notario.—Oficina, al lado Norte del Sagrario.

**NICANOR VALVERDE**

Carpintero—Ebanista. Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña

**EL COMETA**

Rafael Vargas R. Suc. Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS Abogados y Notarios, tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

**ALFREDO RAMIREZ**

herrero mecánico, titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Avenidas.

**NARCISO ESQUIVEL HIJOS**

Tienda de Novedades.—Artículos para caballeros.

**Terreno de milpear**

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

**FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ**

San José, Pasaje Central. Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

**A LOS SRES. CURAS**

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

**Unguento Al-Mentol de Davis**



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

**Oportunidad como pocas**

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidadero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El chima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

**NICOLAS F. MEZA**

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

**CLINICA QUIRURGICO DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.**

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS. — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

**Vino para consagrar**

**NECTAR DIVINO**

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**AZUCAR!**

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la xe-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

**OCASION EXCEPCIONAL**

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

**LIBRO CONMEMORATIVO**

DE LAS

**FIESTAS CONSTANTINIANAS**

Y DEL

**GRAN CONGRESO EUCARISTICO**

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913

en

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

**PRECIO AHORA:**

de la EDICION CORRIENTE ..... en rústica \$ 2.00  
empastado 2.50

de la EDICION DE LUJO ..... empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

**TIENDA Y ALMACEN**

DE

**Maximiliano Keppfer**

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

**CERVECERIA TRAUBE**

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamos público a que visite esta Fábrica.